

« Mixité des formations et égalité professionnelle en Europe »

Bruxelles, les 1 et 2 décembre 2008

Antenne interrégionale Auvergne, Centre, Limousin
Rue de la loi, 67, 1040 Bruxelles

" Agricultrices, acteurs clés du développement rural et d' une agriculture durable."

Dr Brigitte DUQUESNE

Unité d'Economie et Développement rural

Faculté Universitaire des Sciences agronomiques de Gembloux

5030 Gembloux (Belgique)

Résumé

La succession des crises récentes qui ont ébranlé la planète semble confirmer qu'un défi majeur pour le XXIème siècle sera de nourrir l'humanité et notre société doit comprendre que notre devenir alimentaire dépend des paysans et paysannes du monde. Bien que les femmes rurales assurent la moitié de la production alimentaire de la planète, l'évocation du rôle fondamental des agricultrices n'est que récemment apparue dans les discours lors des conférences mondiales où genre et agriculture sont abordés.

La mondialisation de l'économie et les stratégies de libéralisation des marchés qui en découlent ont poussé à sous évaluer les questions essentielles du développement humain et de la reproduction sociale. S'agissant du secteur agricole, où l'essentiel du travail féminin et familial est généralement considéré comme non économique et non rémunéré, les analyses économiques ont eu peine à reconnaître la contribution des femmes en termes d'apport de travail et de capital social et en tant que vecteur de préservation et de transmission du patrimoine social et culturel.

Bien que dans le monde, la production et la fourniture d'aliments reposent principalement sur les femmes, avec une contribution de 60 voire 80% dans la majorité des pays en développement, celles-ci demeurent des partenaires souvent invisibles.

Dans ces pays, la participation des femmes rurales au développement du secteur agricole, en tant que force économique et sociale déterminante se heurte toujours à des obstacles. Parmi les facteurs qui entravent le développement des activités entrepreneuriales des femmes et leur capacité potentielle à exercer une plus grande influence sur leur conditions de vie, la FAO relève les conditions inéquitables d'accès aux principaux facteurs de production (terres, crédits), à la formation et à l'élaboration des politiques. En outre, les efforts déployés par celles-ci pour concilier les activités génératrices de revenus et les tâches ménagères non rémunérées entraînent souvent une charge de travail excessive qui, au delà du

fait d'influer leur productivité à la baisse, n'est pas sans conséquences négatives sur leur bien-être et leur état de santé.

Aujourd'hui, le nombre d'exploitations dirigées ou co-dirigées par des femmes est en constante augmentation non seulement dans les pays en développement où la population active essentiellement agricole se féminise du fait des exodes ruraux, des guerres, du sida mais aussi dans nos pays où la viabilité économique des exploitations agricoles dépend de la multifonctionnalité.

En Europe, suite aux profondes mutations de l'agriculture engendrées par les crises sanitaires successives et les réformes de la Politique Agricole, le rôle des femmes pour le maintien d'une agriculture familiale durable est indéniable et la réduction progressive des mesures de protection des agricultures nationales constitue un énorme enjeu pour la petite agriculture familiale.

A travers l'exemple des agricultrices wallonnes, nous tenterons de comprendre comment les rapports sociaux de sexe sont aujourd'hui organisés au sein du milieu agricole.

Le statut qui leur a été reconnu récemment en Belgique témoigne sans doute de la prise en compte de l'importance de l'implication des femmes dans le secteur agricole et rural. Néanmoins, si le statut des agricultrices a évolué vers une reconnaissance professionnelle, le poids de la tradition semble toujours présent lorsque celles-ci intègrent une exploitation et elles sont majoritairement des "conjoints aidants", seules 14% ont un statut de "chefs d'exploitation" et parmi les travailleurs salariés d'entreprises agricoles, le pourcentage de femmes est d'à peine 1%.

De même, l'orientation et la répartition des tâches demeurent très sexuées: traite, soins aux animaux nouveaux-nés, activités de diversification (transformation laitière, vente, gîtes) pour les femmes; conduite des machines et utilisation des moyens techniques pour les hommes. Les travaux comme le nettoyage des étables ou l'alimentation du bétail sont généralement réalisés en couple sauf si les moyens techniques sont perfectionnés, auquel cas ils sont pris en charge par l'époux. A l'inverse, dans de petites exploitations qui ne disposent pas de salles de traite modernes, le nettoyage des pots trayeurs et de la salle est un surcroît de travail pour les femmes. Dans les exploitations de grandes cultures, très rares sont les épouses qui conduisent les machines et leur charge de travail, plus faible au sein de l'exploitation, consiste surtout en un rôle de secrétaire et de relation publique. C'est dans ce type de spéculation que se rencontrent le plus grand nombre de femmes d'agriculteurs ayant un emploi à l'extérieur.

Pour les tâches administratives, on observe le même clivage selon que l'exploitation dispose ou non de moyens technologiques : 72 % du travail administratif « à la main » est réalisé par l'agricultrice alors que lorsque la gestion est informatisée, c'est l'agriculteur qui s'en charge dans 50% des cas. La gestion comptable est assurée dans 60% des cas par les agricultrices. Un milieu hostile et difficile à intégrer pour une femme qui n'est pas d'origine agricole, la cohabitation parfois de plusieurs générations, des formations très sexuées, le surcroît de travail et la charge morale qui incombent aux femmes sont autant d'obstacles à un modèle égalitaire.

L'Union des Agricultrices Wallonnes apparaît comme une initiative significative pour la visibilité du rôle des agricultrices et leur insertion aux débats politiques et sociaux.

Construire de façon égalitaire un modèle d'exploitation familiale durable, dans lequel le rôle d'acteurs-clés des agricultrices sera reconnu, nécessitera la mise en place de stratégies nouvelles veillant à leur assurer une meilleure visibilité, à encourager les activités

de diversifications, à réinventer les formations, à créer des lieux de paroles féminins, à leur permettre l'aménagement de temps sociaux par l'amélioration des services en zone rurale...

La mise en place de politiques favorisant le succès des nouvelles stratégies de développement imaginées par les femmes, la reconnaissance de leur rôle comme acteurs clés du maintien de l'agriculture familiale et la promotion d'une image valorisante des métiers de l'agriculture contribueront peut-être à enrayer le « déficit » de repreneurs ou repreneuses : ces mères seront fières de transmettre leur savoir faire à leurs enfants et, en leur remettant le patrimoine familial entre les mains, les encourageront à s'engager à poursuivre la noble tâche qui, depuis toujours, fut celles des paysans : nourrir le monde.

Références

Austrian Development Cooperation, en collaboration avec le ministère de l'agriculture d'Afrique du Sud, l'université d'Helsinki et les associations tanzaniennes d'économie ménagère, "Le rôle économique des femmes dans le développement agricole et rural : promotion des activités génératrices de revenus" *Rapport de synthèse d'un Séminaire*, Athènes 18-22/10/99.

Biche,B., de Gouville,M., Le Monnier,J. "Parcours professionnels et besoins de qualification des femmes salariées et non salariées du milieu rural " Étude réalisée par le Cerat et Relier sous la direction de Pierre Muller, directeur de recherche au CNRS, Institut d'Etude politique de Grenoble, 2002.

Biche,B., de Gouville,M., Le Monnier,J. " Obstacles au travail des femmes dans le secteur agricole-Freins et difficultés rencontrés par les femmes dans l'exercice de leurs activités professionnelles " Étude réalisée par le Cerat et Relier sous la direction de Pierre Muller, directeur de recherche au CNRS, Institut d'Etude politique de Grenoble, 2002.

Birh A et Pfefferkorn R, « Hommes-Femmes, l'introuvable égalité : la place contradictoire des femmes dans la société française », *Recherches et prévisions* N°61 - 2000

Commission européenne, DGA, " Le rôle des femmes dans le développement rural", Office des publications officielles des Communautés européennes -2000, ISBN 92-828-9481-9 –

Commission européenne, DGA, " L'agriculture au féminin ", Office des publications officielles des Communautés européennes, 2002 ISBN 92-894-2036-7

European Commission, Agriculture : Reports ad studies,
"Labour situation and strategies of farm women in diversified rural areas of Europe"
Research project funded by the AIR-programme of the European Commission (CT94-2414) *Final Report - December 1998*
http://ec.europa.eu/agriculture/publi/capstud/women/index_en.htm

Garcia-Frias,Z." Equité en matière de parité hommes/femmes dans le secteur de l'agriculture, dans le contexte de la mondialisation économique", FAO, Rome 2001
http://www.fao.org/WAICENT/FAOINFO/SUSTDEV/dim_pe1/pe1_060901_fr.htm

Giraud C, « Chambres d'hôtes à la ferme et autonomie de la femme en agriculture » Thèse de sociologie, Paris 5, 2001

Malassis,L."Ils vous nourriront tous, les paysans du monde,si..."-Cirad,Inra -2006

Maquestiau,C."Les agricultrices wallonnes, acteurs clés pour une agriculture durable" Travail d'études SOCA12BA , Cours Genre et sociétés, UCL,2007-2008

Parmentier,B. "Nourrir l'humanité" Ed. La Découverte, Paris, 2007.

Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture, Genre et sécurité alimentaire,<http://www.fao.org/gender/GENRE.htm>

Rae,I." Women and the Right to Food International Law and State Practice", FAO, Rome 2008- <http://www.fao.org/righttofood/publi08/01-GENDERpublication.pdf>

Rattin S, « Le développement des formes sociétaires revalorise le métier d'agricultrice » Agreste- Les cahiers N°21 – Septembre 1997

Rapport DAES des Nations Unies, "Objectifs du Millénaire pour le développement" New York, Juin 2007 http://www.un.org/french/millenniumgoals/docs/mdg_2007.pdf

Recensement agricole 2007, http://www.statbel.fgov.be/port/agr_fr.asp

Turlot, A. et Duquesne, B. "Contribution des agricultrices au développement rural et à une agriculture durable.", *Workshop* : « Les relations entre les genres : hier – aujourd'hui – demain » Luxembourg, 30 novembre et 1 décembre 2006